
ल िंग, वचन और कारक 

 

ल िंग, वचन और कारक 
शब्द के जिस रूप से जकसी संज्ञा के स्त्री या पुरूष िाजि के होने का पिा चलिा है, उसे ल िंग कहिे 
हैं। शब्द के दो भेद होिे हैं: जिकारी और अजिकारी। िह शब्द जिसमें जकन्ी ंकारणो ंसे पररिितन 
आ िािा है यानी जक उसका रूप बदल िािा है जिकारी शब्द कहलािा है। िे शब्द जिनका रूप 
सदा एक-सा रहिा है, अजिकारी शब्द कहलािे हैं। संज्ञा, सितनाम, जिशेषण और जिया जिकारी 
शब्द हैं। इनमें जलंग, िचन, कारक के कारण जिकार (बदलाि) आ िािा है। 
 

ल िंग 
ल िंग के दो भेद होते हैं: 

1. पुल्लिंग: संज्ञा शब्द के जिस रूप से पुरूष िाजि का बोध होिा है, उसे पुल्लंग कहिे हैं। 
जैसे: जपिा, रािा, बच्चा, छात्र आजद। 
पुल्लिंग शब्द: फूल, बादल, रस्सा, मकान, मैदान, रास्ता, शहर, सागर, िूिा, जिब्बा, गााँि, 
घडा, पत्थर, पहाड, आजद। 

2. स्त्रील िंग: संज्ञा शब्द के जिस रूप से स्त्री िाजि लडका लडकी का बोध होिा है, उसे 
स्त्रीजलंग कहिे हैं। 
जैसे: मािा, रानी, बच्ची, छात्रा आजद। 
जनिीि िसु्तओ ंको भी उनके आकार, ििन और गुण के अनुसार पुल्लंग और स्त्रीजलंग 
में बााँटा गया है। 
स्त्रील िंग शब्द: धरिी, नदी, पहाडी, िूिी, साडी, घडी, िाली, दिाि, जिजबया, मटकी, 
सडक, सुई, पिीली, रस्सी आजद। 
जिन शब्दो ंके अंि में ‘आ’, आि, पा, क, त्व आिे हैं िे पुल्लंग होिे हैं। 

लनत्य पुल्लिंग तथा लनत्य स्त्रील िंग 
जिन प्राजणिाचक संज्ञाओ ंमें एक ही जलंग का प्रयोग जकया िािा िे लनत्य पुल्लिंग तथा लनत्य 
स्त्रील िंग कहलािे हैं। इन शब्दो ंमें पुल्लंग और स्त्रीजलंग की पहचान के जलए इनके पहले नर िथा 
मादा शब्द का प्रयोग होिा है। 

 
वचन 



संज्ञा शब्द के जिस रूप से उसके एक या अनेक होने का बोध होिा है, उसे वचन कहिे हैं। 
उदाहरण: 
(क) गाय धास खा रही है। – एक गाय 
गायें घास खा रही हैं। – अनेक गायें 
(ख) लडका खेल रहा है। – एक बच्चा 
लडके खेल रहे हैं। – अनेक बचे्च 
 

वचन के भेद 
वचन के दो भेद होते हैं: 
 

1. एकवचन: संज्ञा शब्द के जिस रूप से उसका एक होने का बोध होिा हैं 
उसे एकवचन कहिे हैं। 
जैसे: चूहा, आाँख, मािा, पंखा आजद। 

2. बहुवचन: संज्ञा शब्द के जिस रूप से उसके एक से अजधक होने का बोध होिा है, 
उसे बहुवचन कहिे हैं। 
जैसे: चूहे, आाँखें, मािाएाँ , पंखे आजद। 
िसु्तओ,ं पदाथों, प्राजणयो ंकी संख्या में पररिितन हो िाने से िचन बदल िािा है, जिसे 
िचन-पररिितन कहिे हैं। िचन-पररिितन के जलए कुछ जनयम बनाए गए हैं। 

 

वचन पररवततन 
1. बहुिचन शब्द का प्रयोग होने पर जिया शब्द भी बहुिचन हो िािा है। 
जैसे: 
बचे्च खेल रहे हैं। 
सारी जचजडयााँ उड गई। 

2. आदर देने के जलए एकिचन होने पर भी बहुिचन का प्रयोग जकया िािा है। 
जैसे: 
मािािी खाना पका रही हैं। 
कक्षा में अध्यापक पढा रहे हैं। 
यहााँ पर अध्यापक और मािािी एक-एक हैं जफर भी हैं इनका बहुिचन के रूप में प्रयोग 
जकया गया है क्ोजंक अध्यापक और मािािी आदरणीय हैं। 

3. कुछ शब्द सदा बहुिचन के रूप में प्रयोग जकए िािे हैं। 
जैसे: आाँसू, दशतन, हस्ताक्षर आजद। 

4. कुछ शब्द सदा एकिचन के रूप में प्रयोग जकए िािे हैं। 
जैसे: बाररश, पानी, दूध आजद। 

 

वचन पररवततन के कुछ लनयम 



‘अ’ से ‘ए’ बनाकर 

 
‘आ’ से ‘ए’ बनाकर 

 
‘आ’ में एँ  गाकर 

 
‘उ’ ‘ऊ’ या ‘औ’ में एँ जोड़कर 

 
 
लजन पुल्लग शब्दोिं के अिंत में अ, इ, ई, उ और ऊ स्वर आते हैं, वे शब्द एकवचन और 
बहुवचन में समान रहते हैं। 
 

 



ऐसे शब्दो ंमें उनके एकिचन या बहुिचन होने की पहचान उनके साथ आए जिया शब्दो ंसे होिी 
है। 
संबंध बिाने िाले शब्द दोनो ंिचनो ंमें प्रायः  एक से रहिे हैं। 
 

जैसे: मामा, नाना, चाचा, दादा आजद। 
कुछ शब्द सदैि बहुिचन में ही प्रयोग होिे हैं। 
जैसे: हस्ताक्षर, प्राण, आाँसू, बाल आजद। 
(क) दादा िी ने चेक पर हस्ताक्षर जकए। 
(ख) नमन के बाल काले हैं। 
आदर देने के जलए भी बहुिचन का प्रयोग होिा है। 
(क) चाचा िी खाना खा रहे हैं। 
(ख) गांधी िी अजहंसा के पुिारी थे। 
 

कारक 
संज्ञा या सितनाम के जिस रूप से िाक् के अन्य शब्दो ंसे उसका संबधं िाना िािा है, 
िह कारक कहलािा है। िो जचह्न इस संबंध को बिािे हैं, उन्ें परसगत या लवभल्ि कहिे हैं। 
उदाहरण: 

1. सोहन साप िंिे मारा। 
2. नानी पुिा गुलाब फूल िोडे। 
3. अिय छि है। 

इन िाक्ो ंको पढने को पर बहुि अटपटा लगिा हैं यहााँ सभी शब्द साथतक हैं, जफर भी जकसी िाक् 
का अथत पूरी िरह स्पष्ट नही ंहै। 
अब इन्ी िं वाक्ोिं को इस रूप में पल़िए: 

1. सोहन ने सााँप को िंिे से मारा। 
2. नानी ने पूिा के जलए गुलाब के फूल िोडे। 
3. अिय छि पर है। 

अब इन िाक्ो ंका अथत आसानी से समझ में आ गया। इन िाक्ो ंमें ने, को, से, के जलए, के, पर 
शब्दो ंका प्रयोग होने पर इनका अथत स्पष्ट हुआ है। ने, को, से, के जलए, के, पर ये सभी शब्द िाक् 
में आई संज्ञाओ ंका दूसरी संज्ञाओ ंया जियापदो ंसे संबंध बिा रहे हैं। ये सभी शब्द कारको ंके 
जचहन् हैं। 
लहिंदी में कारक आठ प्रकार के होते हैं: 
1. कतात – ने 



• कतात कारक: काम करने िाले को किात कारक कहिे हैं।  
जैसे: गौरि ने चाय पी। अमन फुटबॉल खेलिा है। इन िाक्ो ंमें गौरि और अमन किात 
कारक हैं। 

2. कमत – को 

• कमत कारक: जिस पर जिया का फल पडे, उसे कमत कहिे हैं और जिया से उसके संबंध 
को कमत कारक कहिे हैं। 
जैसे: पायल कपडे धोिी है। मयंक प्रभाि को पढािा है। इन िाक्ो ंमें जिया के काम का 
फल कपडे और प्रभाि पर पड रहा है। ये दोनो ंकमत कारक के उदाहरण हैं। 

3. करण – से, के, द्वारा 

• करण कारक: किात िो भी काम करिा है, िह जकसी िसु्त की सहायिा से, उसका 
प्रयोग करके करिा है। अथिा किात जिस साधन से काम करिा है, उसे करण कारक 
कहा िािा है। 
जैसे: दयाराम ने सााँप को िंिे से मारा। इस िाक् में मारने का काम िंिे से जकया गया 
है, अिः  “िंिे से” करण कारक है। 

4. सिंप्रदान – को, के ल ए 

• सिंप्रदान कारक: किात जिसके जलए काम करिा है, उसे संप्रदान कारक कहिे हैं। 
जैसे: मैं यह पुस्तक गुरु िी के जलए लाया हाँ। इस िाक् में किात (मैं) गुरु िी के जलए 
काम कर रहा है, अिः  “के जलए” संप्रदान कारक है। 

5. अपादान – से (अ ग होने के अथत में) 

• अपादान कारक: संज्ञा के जिस रूप से एक िसु्त का दूसरे से अलग होना पाया िािा है, 
िह अपादान कारक कहलािा है। 
जैसे: पेड से पते्त जगर रहे हैं। इस िाक् में किात का जकसी स्थान से अलग होने का भाि 
प्रकट हो रहा है। “पेड से” अपादान कारक है। 

6. सिंबिंध – का, के, की, स, रे, री 

• सिंबिंध कारक: संज्ञा या सितनाम के जिस रूप से जकसी एक िसु्त या व्यल्ि का संबंध 
दूसरी िसु्त के साथ ज्ञाि होिा है, उसे संबंध कारक कहिे हैं। 
जैसे: जप्रया की बहन बीमार है। रमन के भाई ने दौड िीि ली। इन िाक्ो ंमें जप्रया का 
बहन से और रमन का भाई से संबंध प्रकट हो रहा है। अिः  जप्रया की और रमन के- 



संबंध कारक के उदाहरण हैं। सितनाम के साथ ना, ने, नी िथा रा, रे, री लगिा है। िैसे: 
अपना, अपनी, अपने, मेरा, मेरी, मेरे। 

7. अलधकरण – में, पर 

• अजधकरण कारक: जिया के आधार को बिाने िाला संज्ञा का रूप अजधकरण कारक 
कहलािा है। 
जैसे: जचजडया पेड पर बैठी है। 
शेर िंगल में रहिा है। 
इन िाक्ो ंमें पेड पर और िंगल में जिया हो रही है। ये जिया के आधार हैं। ये 
अजधकरण कारक हैं। 

8. सिंबोधन – हे! अरे! 

• सिंबोधन कारक: संज्ञा के जिस रूप से जकसी को पुकारा या सािधान करने का बोध हो, 
उसे संबोधन कारक कहिे हैं। 
जैसे: भाइयो ंऔर बहनो!ं मेरी बाि ध्यान से सुनो।ं इस िाक् में ‘भाइयो ंऔर बहनो’ं को 
पुकारा गया है या सािधान जकया गया है। ये दोनो ंसंबोधन कारक हैं। 

 


